

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MANANA

Año II

San José, C. R., martes 7 de octubre de 1913

Nº 523

DIRECTORES:

LIG. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio Gonzáles Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 369 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseara de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olinza, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, y esencia de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas exactas importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quince Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza
Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

PERMANENTE

Llegado el 7 de diciembre, el republicano, al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que vota por su jefe y nada más que por su jefe.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán ¡ciegos! por quién realmente votan, pues, al elegir a la par diputados, éstos en el Congreso harán lo que personalmente más les convenga, sin tener en consideración por quién fueron electos, de suerte que un civilista, al votar por Iglesias, arriesga votar por el Olimpo, y un duranista, al votar por Durán, corre el peligro cierto de votar por Iglesias.

Los colosales embustes de los "verdes"

Así son todas las protestas que publican

San Gabriel, Cinco Esquinas, octubre 3 de 1913.

Señor Director de EL REPUBLICANO

Pte.

Muy señor nuestro:

En el número 7417 de La Prensa Libre de ayer, y suscrita por don «Eloy Vega», aparece una carta en que se nos hace figurar como desertores del Partido Republicano, y se consigna como si alguna vez hubiesen militado en sus hermosas filas, los nombres de otras personas de reconocida filiación verda.

Nunca, como ahora se nos ha presentado ocasión más propicia, para declarar, de la manera más franca y honrada, que no hemos protestado de la hermosa causa republicana, cuyos principios de redención de nuestra patria, están encarnados en el exilio democrata Lic. don Máximo Fernández; que seguimos con fe inquebrantable a ese valiente y digno caudillo hasta el fin de la jornada, sin que a ello nos detenga, ni el embuste callejero, ni la injuria procaz, ni la calumnia vil, que nuestros adversarios esgrimen como única arma de combate, que lejos de acreditar a las filas en que militan, la desprestigian y la cubren de cieno.

Somos de usted con toda consideración, muy atentos y seguros servidores,

Elías Rodríguez Murillo.—Enrique Calderón E.—Juan Sánchez.—Juan M. Blanco.—Juan Calderón B.—Marcelino Solano.

Así como el valiente protesta que antecede, han sido muchas las que hemos publicado y las que a diario recibimos de todo el país. No era posible que ciudadanos honrados, amantes del progreso de Costa Rica, consientan en que sus nombres limpios, sellados con ejecutorias a toda prueba, figuraran como adeptos de una causa abominable y ruin.

Notemos, José María Blanco e Inocente Salazar, mayores de edad y vecinos de Cinco Esquinas, hacemos constar que habiendo permanecido neutrales, reprobamos la conducta desatentada de quien ha hecho uso indebido de nuestros nombres haciéndonos figurar en La Prensa Libre de ayer, como duranistas, contra el dictado de nuestra conciencia honrada que rechaza todo aquello que, en alguna forma, pudiera ir contra el porvenir de nuestras instituciones patrias; y que reconociendo que en los actuales momentos, sólo el Lic. don Máximo Fernández, podrá hacer la felicidad de Costa Rica y, con ella, la de sus hijos, nos adherimos voluntariamente a su candidatura, que será dichosa y próspera el 8 de mayo de 1914.—Octubre 3 de 1913.

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro, así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza
Ag. 7-alt. ADOLFO GARCIA

Necesita usted un Ataud?

Cómpralo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras Teléfono 330

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Portich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Propietario

JOSE ROIG M., Administrador



El formidable pie de la "Opinión Pública" aplastando para siempre las mezquinas esperanzas del Duranismo y el Civilismo, en tanto que el UNICO TREN QUE PITA llega triunfante al Capitolio.

PUNTARENAS

Abandono de higiene local
Un mal empleado

Higiene.—He aquí un asunto de gran importancia que no ha sido tocado hasta el momento por el temerario perjudicador con él a nuestro bello puerto privándolo en el próximo verano de los visitantes del interior; pero como tenemos obligación de defendernos contra las muchas enfermedades que actualmente asolan esta región, considero que mi silencio en este asunto es un crimen y como única salvación posible recorro al señor Presidente de la República para que él se interese por

este nuestro querido puerto que tan olvidado está de la mano municipal. Pero como no quiero que se me acuse de apasionado y a fin de que el señor Presidente se convenza de mis afirmaciones yo le suplico que solicite del Dr. don Isaac Guerra quien actualmente se encuentra en este lugar, un informe sobre el estado actual sanitario de Puntarenas y sobre el mal servicio de higiene que da nuestro municipio y entonces Costa Rica sabrá con asombro que los empleados de la higiene desde el médico titular Dr. Fallas hasta el último barrendero de calles dedican su tiempo únicamente a hacer política por determinado bando.

El Dr. Guerra tendrá que decir que ha asistido en don Víctor H. Zeledón un caso de difteria y que esta enfermedad puede propagarse

currir y hacer que concurran a las ovaciones del interior, los peones y carretones de la higiene, y dedicará todo su tiempo y atención en servicio del público que paga.

Don Luis Vega

Empleado público Secretario de la Jefatura de Higiene dedica todo su tiempo al servicio del partido de sus simpatías. Los empleados de la Gobernación son testigos de que hace días está en esta oficina desde la mañana hasta la tarde dedicado al arreglo del censo del partido civil olvidándose de que es un empleado dependiente del Ejecutivo que tiene horas fijas de oficina.

Si este empleado es de lujo que se suprima y si es necesario que se reemplace por otro que cumpla con su deber.—Corresponsal.

Inocente Salazar, José Mº Blanco
Testigos: Enrique Calderón Estrada, Ismael Rodríguez Murillo.

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 7ª Avenida Este, Nº 80.—San José, agosto de 1913.

Lo divino y lo humano

Nuestro colega «La Época»—publicación católica dirigida por el connotado duranista Licenciado don Matías Trejos—nos pide en una nota editorial intitulada «El Gobierno masónico del Portugal y EL REPUBLICANO», una explicación acerca de la inserción en nuestro periódico del retrato del notable estadista don Alfonso Costa, acompañado de su biografía, a la par que de un saludo a la República portuguesa en el tercer aniversario de su establecimiento.

«¿Qué móviles—pregunta «La Época»—ha tenido ese colega para hacer tal publicación? Y concluye: «Querría EL REPUBLICANO ver implantado en Costa Rica un régimen tan oprobioso como el que actualmente predomina en la República portuguesa? Díganoslo sinceramente.»

Volviendo la oración por pasiva, podríamos a nuestra vez preguntarle al colega: «¿Qué móviles ha tenido para hacernos esa pregunta?» Mas como al buen jugador no le duelen prendas, hemos de decirle que existen en el país portugueses amantes de su patria; que todos los años, EL REPUBLICANO, por atención a dichas personas, entre las que tienen algún lazo de amistad con los redactores de este diario, ha publicado saludos parecidos; y que, finalmente, hemos referido con cuidado la salutación publicada en nuestro periódico y la biografía del doctor Costa, y no hemos encontrado un solo concepto contrario a las doctrinas católicas o al clero del país.

Esto, por lo que respecta a una explicación franca y honrada; que, por lo demás, bueno es advertir con toda la cortesía del caso a nuestro colega, que su pregunta es tan suspicaz como el suelto que, por idéntico motivo, publica «La Prensa Libre».

El Partido Republicano en su programa tiene claramente expuestos sus propósitos acerca de la Iglesia. EL REPUBLICANO, como órgano del Partido, tiene que ajustarse en absoluto al programa del mismo. Luego, ¿a qué viene esa pregunta de si nos gustaría o no ver implantado en Costa Rica un régimen como el que actualmente predomina en Portugal?

Si el señor Licenciado Trejos desea conocer la opinión particular del redactor en jefe de este diario, respecto de la política portuguesa, manifiéstelo así, que dicho redactor tendría a alta honra contestarle desde otras columnas, en un campo neutral; mas si desea confundir el criterio particular de un individuo con el general de un Partido para sacar de allí consecuencias favorables a su bando, no lo logrará.

En el Partido Republicano militan costarricenses de diversas creencias y todas éstas son para nosotros muy respetables.

Bien se está el santo en su peana y el sacerdote en su altar, y no debemos mezclar lo divino con lo humano, o sea, los altos conceptos de la religión y la filosofía, con los materiales y pedestres de la política, que por algo dijo el excelso Maestro: «Mi reino no es de este mundo».

Los cletistas en acción

Un hecho de sangre que clama justicia

En Santo Domingo un policía asesina alevosamente a un honrado ciudadano

Siempre hemos advertido a las autoridades superiores, que la policía de Santo Domingo se mantiene en completo estado de ebriedad, guiados tan solo por la ciega pasión que muestran como serviles al cletismo, y engolfados con la idea de que todo desmán que cometan no será considerado con arreglo a la ley, provocan escándalos a diario y llevan a la práctica mil salvajismos como el sucedido antier domingo en la ciudad de Santo Domingo de Heredia.

Tenemos hoy que lamentar este hecho de sangre, que cubre de bochorno a la sociedad dominguesa y pide a voces un severo castigo para el ejecutor. Por testigos presenciales hemos adquirido la verdad que es como sigue:

Después que hubo pasado la comitiva republicana, llegaron dos policas del servicio de aquella villa en completo estado de ebriedad, y como dos facinorosos se pusieron en media calle a hacer simulacro de pelea con las cruces desvenadas. Varias personas intervinieron con el fin de que suspendieran esa clase de juego que podría traer malas consecuencias, y entre dichas personas acudió

también el jefe del Partido Cletista Licenciado don Ramón Villalobos.

El señor Reyes Ramírez Murillo, persona de muy limpios antecedentes, hombre honrado, serio, formal y querido de todo el pueblo, también salió para aplacar los exaltados ánimos de aquellos representantes del orden y seguridad, haciéndoles advertencias conciliadoras con el propósito de que aquella reyerta terminara.

El señor Ramírez se figuró que sus consejos serían atendidos por ambos foragidos pero icán ajeno estaba a la desgracia que ya sobre él se cernía traidoramente! No bien hubo de advertirles que como compañeros no debieran de pelear, cuando recibió como única contestación un balazo que lo derribó al suelo.

El asesino que lo fué el policía Bolaños, orgulloso por la cobarde acción cometida alevosamente, paseó unas cuantas horas por la ciudad sin que se le redujera a prisión, haciendo alarde de su fechoría, hasta que un particular, cuyo nombre no pudiémos adquirir, lo hizo prisionero y como reo criminal, lo entregó a las autoridades.

El jefe Político no supo cumplir

con sus deberes, toda vez que al ser enterado de lo ocurrido, no se preocupó por capturar al heridor. Por la noche también fué teatro aquella villa de muchos escándalos por parte de los duranistas, los cuales anduvieron haciendo disparos de revólver por las calles, poniendo en completa zozobra e inquietud a todo el vecindario, sin que la policía tratara de imponer orden, puesto que estos desahucios eran cometidos por individuos de su misma filiación política, la cletista.

El herido, en estado grave—pues el proyectil le había perforado el hígado—fué conducido en camilla, por personas de su amistad al Hospital de San José a las 7 de la noche de antier, donde los doctores Soto y Barrionuevo, con cuidado solícito le practicaron las curas que eran necesarias y la operación que era del caso, encontrándolo herido de muerte. Reyes Ramírez en efecto falleció a las 4 de la madrugada de ayer lunes, y su cadáver fué trasladado a Santo Domingo donde se le dió cristiana sepultura. Este entusiasta republicano era enemigo de asistir a toda fiesta, a causa de su tranquilo carácter, y no había tomado parte en la manifestación, sin duda porque ya el destino le tenía reservado ese trágico fin.

Se seguirán lamentando desgracias de esta naturaleza, que traerán luto y dolor a nuestros hogares, mientras la pasión política mine el corazón de tantos desgraciados que sin ninguna cultura ni respeto a la ley se desbordan con ceguedad, impulsados la mayor parte de las veces por un arrebatado de locura.

El Partido Republicano hace suyo el dolor por la pérdida de uno de sus más fieles soldados, desde las columnas de este diario, órgano y vocero de la causa, se pide justicia por este asesinato y nada más que justicia.

No ha ocurrido nada grave en Santo Domingo

Pero podría suceder si Carlos María se empeñara en sostener autoridades impopulares

Con motivo del entierro del buen republicano Reyes Ramírez Murillo, muerto de un modo brutal por el policía Bolaños, hubo ayer en Santo Domingo una imponente manifestación de duelo.

Con este motivo circularon por la capital rumores alarmantes. Se dijo que a la hora del entierro había ocurrido un choque entre el pueblo y las autoridades; que el jefe Político, había sido apesado por los republicanos; que la policía, enviada para sofocar el tumulto, había sido rechazada a balazos y el jefe Político había resultado muerto en la refriega. Aún más se decía: que con motivo de este lamentable acontecimiento, era inminente la caída del Ministro de Gobernación.

En vista de tan graves noticias, acudimos a las fuentes de información oficiales y extraoficiales y con conocimiento de la verdad podemos decir que, dichosamente no es cierto que haya ocurrido algo grave en esa ciudad y que los rumores debieron nacer a causa de que el jefe Político de Santo Domingo, temeroso de que sucediera un conflicto, pidió al Gobierno que reforzara la policía. Don Ricardo envió 25 policas, ferriandistas según nos dicen, y la brusca salida del pelotón de azules a las 11 a. m. dió origen a las versiones que anotamos. Lo que sí es verdad es que el noble pueblo domingueso está muy irritado contra las autoridades duranistas y que el Ejecutivo debiera tomar providencias para evitar un conflicto que se presente.

La bandera azul predomina en todo el Guanacaste

(POR TELÉGRAFO)

Santa Cruz, 5.—Hermosas reuniones a noche club hoy plaza pública embos enemigos derrotados. Orador Zayas Bazán con razones enérgicas y contundentes combatió insultos y calumnias que los enemigos lanzaron contra partido republicano y su digno jefe. En su huida de derrotados, lanzaron toda clase de insultos contra Zayas Bazán y don José López quienes los miraron con el desprecio que ellos se merecen. La bandera azul permanece enhiesta en lo alto de estas hermosas montañas en las que se escucha todavía en forma de eco, el resonante viva Fernández y viva el partido republicano que a nuestros enemigos hacen temblar.

Corresponsal

La imponente manifestación republicana del domingo en la ciudad de Heredia

En la estación del Atlántico

Debemos confesar con júbilo que la manifestación republicana, efectuada antier en la ciudad de Heredia, superó a nuestras esperanzas. No se ha efectuado, ni se efectuará, probablemente, dentro de muchos años, una fiesta política más trascendental, más imponente, más hermosa, en la bella ciudad de las flores, que ha sido siempre el más grande baluarte de las libertades públicas.

Desde las 7 de la mañana principiaron a aglomerarse en la Estación del Atlántico una enorme muchedumbre, compuesta de todas las clases sociales, que ostentaba en sus trajes la divisa del republicanismo y desplegaba al viento los gloriosos estandartes azules.

Se habían contratado 72 carros para transportar a los manifestantes; pero fueron insuficientes, y se hubo de pedir a la Empresa cinco más. El mismo tren ordinario, que convoyaba cinco carros a Alajuela, fue ocupado por los republicanos. A pesar de lo cual, muchos republicanos tuvieron que quedarse en la ciudad, por falta de sitio en los trenes.

Hacia las 10 de la mañana, pasaron por San José los trenes de Cartago, atestados de manifestantes. El entusiasmo se desbordó, como una hosanna triunfal, de todos los corazones: mientras las bandas de música tocaban himnos patrióticos, se escuchaban estruendos vivas a Máximo Fernández y al credo que él simboliza.

La movilización se hizo solamente de las ciudades de San José, Cartago y Alajuela.

En Heredia

La hermosa ciudad de las flores se había ataviado con sus más ricas galas para recibir al abnegado luchador de los 20 años. Por donde quiera se veían palmas, banderas azules, escarapelas republicanas, guirlandas, flores. El conjunto resultaba imponente, majestuoso: bajo el azul del cielo, todo era azul. Heredia es la ciudad azul, por excelencia. Sólo en los suburbios se notaba uno que otro rótulo verde aislado con un melancólico *viva Durán*, semeando el eco del último grito de un moribundo... Una nube verde que se desvanecía, al soplo de la popularidad.

En el extremo norte de la Plaza Central, frente a la casa de los señores González, los heredianos habían levantado un hermoso arco triunfal con esta leyenda:

A MAXIMO FERNANDEZ, LOS OBREROS DE HEREDIA

Tenía el arco una sugestiva alegoría. De pie, dos obreros: el uno empujaba una pala y el otro forjaba sobre el yunque. Esa alegoría representa el trabajo gigantesco del partido republicano hoy y mañana y siempre; mientras que, con una mano, forja la obra de la regeneración de la patria costarricense, con la otra tiene que demoler, a ras de tierra, ese edificio carcomido de privilegios y de iniquidades que se llama Olimpo, por sarcasmo.

Otro arco en el extremo Este de la Plaza, representaba el Comercio, la Industria y la Agricultura, con su correspondiente *viva* al jefe del republicanismo.

Los balcones de las casas estaban atestados de señoritas. La muchedumbre obstruía las calles, compacta. Vibraban en el aire *vivas* estrepitosos. Las bandas ejecutaban marchas marciales. Y ni un solo grito del enemigo, ni una leve protesta que viniera a interrumpir el concierto de aquel sublime himno del republicanismo.

El desfile

Principió a las 12 m. Una larguísima cabalgata, a cuya cabeza iba don Máximo Fernández, precedía la manifestación. Don Máximo Fernández iba escoltado por una guardia de honor, compuesta de 30 obreros, uniformados de blanco: los «moqueteros de la democracia» como les llamó un amigo nuestro. La procesión dió vuelta alrededor de la ciudad. ¿Cuántos eran los manifestantes? Tal vez no exageraríamos al anotar esta cifra: quince mil.

Pero, con seguridad, saltará por ahí la prensa amarilla reduciendo esa cifra a su cuarta parte. ¿Cómo han de convenir nuestros adversarios...

rios con que la más espontánea e imprevista de nuestras manifestaciones supere a la más grande de sus ovaciones en que, regando a diestra y siniestra el oro, no consiguen reunir ocho mil personas?

Sólo la cabalgata se componía de mil doscientos jinetes, entre los cuales pudimos ver con agrado algunas simpáticas amazonas, de esas que tienen el alma del templo de Policarpa Salazarrieta.

Muy merecidos vítores recibió el bello sexo republicano de Heredia.

En resumen: después de la manifestación del domingo, que fué abrumadora por lo elocuente ¿qué esperanza le puede quedar a los señores verdi-rojos?

Con razón decían algunos republicanos bromistas en su pintoresco lenguaje popular:

«Cuando este tren pita, ni el gallo canta, ni la chancha grita!»

Y pasaba la aplanadora, y pasaba arrollando los últimos obstáculos de los vencidos.

Frente a la casa del Sr. González

Don Máximo Fernández se hospedó en casa del señor don Alfredo González, *leader* del republicanismo en Heredia. El edificio presentaba un aspecto deslumbrador: reglamentado adornado, con banderas, festones y flores: allí se había dado cita la *élite* heredia. Figúrase una canastilla de flores humanas, una aparición de hadas, y tendrías una idea de ese encantador grupo de damas que iban a darle la bienvenida a nuestro ilustre jefe. Si Heredia descuellera por el patriotismo de sus hijos, también descuellera por la hermosura de sus mujeres.

Alrededor de la casa del señor González se situaron por lo menos tres mil personas, para escuchar la palabra austera del apóstol de la democracia y el verbo fulminante de nuestros oradores. Es lástima que el poco espacio de que se disponía en la calle, haya impedido a la mayoría oír los discursos.

Tres niñas adorables, tres tiernos capullos que apenas despiertan a la vida de la inteligencia, le dieron en sentidas frases la bienvenida a don Máximo Fernández y le ofrecieron sendos bouquets, como recuerdo de su triunfo. Don Máximo les agradeció conmovido; y es natural, puesto que para las almas luchadoras que han sufrido todas las ingratinidades de los hombres, no hay nada tan dulcemente conmovedor como la sonrisa de los niños.

Don Alfredo González pronunció un brillante discurso que en otro lugar insertamos. Es un documento político que merece marco de oro.

Fué muy aplaudido.

La palabra del jefe

Tomó entonces la palabra don Máximo Fernández y se hizo religioso silencio a su alrededor. ¿Qué dijo? Muchas cosas bellas y verdaderas, que son como la síntesis de sus ideales. Ni una frase amarga de reproche para sus enemigos, ni el justo anatema para los que han hecho de la difamación su única arma de combate. Y para qué? Los enemigos ya principian a sentir el peso de su derrota. Sus ideas sanas, doctrinarias, justicieras, brotaron de sus labios como una lluvia de oro. A cada momento la multitud frenética, le aplaudía.

He aquí uno de los párrafos más salientes de su discurso, tomados por uno de nuestros cronistas, no literalmente, pero en su verdadero sentido:

«Así como las cruzadas medioevales, cuando se proponían rescatar el Santo Sepulcro, del poder musulmán decían: «Dios lo quiere», así también nosotros los republicanos, que venimos a rescatar las libertades patrias de manos de un círculo funesto, decimos: «Dios quiere el triunfo de los republicanos apesar de todas las maquinaciones y de todas las injusticias».

«A medida que se acerca la batalla final, les llega el convencimiento a nuestros adversarios de su certera derrota. En vano hacen esfuerzos desesperados por corromper a los republicanos; las conciencias de nuestros correligionarios no se compran...»

«Nosotros no regamos el oro para atraer manifestantes, ni engañamos al pueblo con falsas promesas. A estas manifestaciones viene el pueblo por su espontánea voluntad. Díjalo si no la imponente manifestación republicana que hicieron en San José los republicanos de Cartago, a las 12 de la noche, y bajo un fuerte temporal. La disciplina de nuestro partido se funda en la íntima convicción de que, cada uno de nosotros, cumple con su deber. La manifestación que se hace hoy en Heredia, es un golpe de mazo sobre la cabeza del enemigo.»

«Nosotros no le estamos diciendo al pueblo que vamos a hacer maravillas; nosotros le decimos: que sepa conservar las libertades adquiridas, que así hará la felicidad de Costa Rica.» (Muy bien!)

«Dichosos nosotros los que en esta tribuna, en una tribuna donde se hace república, podemos decir: «acordados del pasado; acordados de aquellos regímenes nefandos que concluyeron al iniciar su administración don Ricardo Jiménez.» Dichosos nosotros los que podemos decir al pueblo: «¿consentiréis que vuelvan esos regímenes que pesaron como una losa de plomo sobre el alma de la patria?» (Aplausos, gritos ruidosos: ¡no! ¡no!)

«El Partido Republicano quiere la verdadera democracia; quiere que se discutan las asuntos de interés nacional en la plaza pública, como en la antigua Atenas. No va a hacer política de conciliábulo.»

«Hace cuatro años que, en una ocasión semejante, vine a esta noble ciudad a presentar al candidato del Partido Republicano, Lic. don Ricardo Jiménez, y entonces os dije: «¿os presento a un hombre de honor; a un hombre que respetará la Constitución. Yo no tenía ante vosotros otro prestigio que el que da la antigüedad en la lucha y ser compañero de vosotros. Yo sabía que don Ricardo Jiménez no desmentiría mis palabras. Y así fue. El actual Gobierno ha demostrado que sabe cumplir con su deber. Queremos, pues, que ahora y siempre Costa Rica tenga un gobierno digno de su cultura. No queremos que caiga en manos de una camarilla ambiciosa. Eso se queda únicamente para los saltadores del poder.»

«Desde la frontera de Panamá hasta las cálidas márgenes del Sapoá, no se ve más que un entusiasmo desbordante por la causa republicana. Parece que un golpe eléctrico hiciera vibrar al unísono el alma nacional.»

«Señores: con manifestaciones como estas no endiosáis a ningún hombre; eleváis un himno a la grandeza de la patria.» (Delirante ovación.)

Nuestros oradores

Tomaron después la palabra los señores don Tobías Zúñiga Castro, Licenciados don Claudio González Rucavado, don Tobías Zúñiga Montúfar, don Rubén Coto y don Salvador Merlos, quienes arrancaron a la multitud que les oía, prolongados aplausos.

Una nota bellísima: a instancias del público improvisó un breve pero elocuente discurso el ilustre anciano Licenciado don Ezequiel Gutiérrez, uno de los patriarcas del Republicanismo, como si dijéramos. Su figura distinguida, su nivea y potente cabeza soberbiamente erguida y aquel su acento de sinceridad tan hondo, en la tribuna republicana, produjeron una impresión indeleble en el ánimo de quienes le escucharon.—

Comparó el Licdo. Gutiérrez, don Máximo Fernández al inmortal don Juanito Mora y dijo que desde aquellos lejanos años no había vuelto a ver en Costa Rica una personalidad tan popular como él.

Después, cuando la multitud se disolvía y quedaron frente a frente departiendo don Máximo Fernández y el Lic. Gutiérrez, nos pareció que las almas de los patriotas Félix Arce, Montoya, Montes de Oca y Monge Reyes, y otros mártires de la libertad, también tomaban participación en la magna fiesta de Heredia, y que al abrazarse esos dos luchadores, delante de la multitud se abrazaban el pasado y el porvenir...

Después...

Esta es la más gloriosa jornada del Partido Republicano en su ascensión al Poder. El Olimpo está derrotado ya en la conciencia nacional.

HARINA
marca **FLECHA**
sólo comparable con la "Gold Medal," la mejor harina que se importa en Costa Rica.

MOLINO COSTARRICENSE
LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:
SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos
ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig
Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Notas azules

El pseudo partido «Unión Nacional» a pesar del tiempo magnífico y de que lucían en el cielo las constelaciones Alpha y Omega del Centauro, beta de la Chancha, y delta del Can mayor, no se reunió el sábado en la noche, ni, por lo tanto, efectuó desfile.

Como a las 6 p. m., sacaron de una casa vecina el famoso catafalco verde y la policía recibió órdenes de guardar las encrucijadas. Dieron las siete, dieron las ocho, dieron las nueve y los señores de la batea no comparecieron. En vista de ello, la media docena de verdes que se habían congregado en la placita Mora Fernández, retiró el catafalco, y allí fueron las risas y las cuchufletas, pues uno le daba al famoso artefacto un empujón, el otro le daba un puntapie, hasta que lo depositaron casi deshecho en un bodegón.

Antier todo estaba preparado en San Juan para recibir al candidato verde, arcos de triunfo, bateas, argollas, almuerzos, etc. Como a las 9 a. m. se presentó una «lucida» cabalgata como de veinte ginetes, a llevar al doctor, por orden de don Cleto, vivo o muerto a San Juan. El candidato nacionalista, al ver los preparativos siniestros de aquellos individuos que venían hasta con cuerdas para amarrarlo, se indispuso de una manera terrible, le dió un síncopa, y nada, que tuvo que meterse en cama y llamar a su colega y conocio el doctor Núñez para que le administrara un remedio.

Es evidente que el chanchismo se desbarata, que el argollismo se acaba y que el bateismo se disuelve, se disipa y se desvanece.

A estas horas el doctor guarda aún cama, rodeado de su amante Quilote. Está el pobre como don Quijote en el último capítulo de la inmortal obra de Cervantes. Intúil es que, al ver su inmortal congoja, el

bachiller Carrasco Pacheco, el barbero y Sancho Cleto, intenten darle ánimo diciéndole: «Piense veuencencia en que aún le restan muchos años de vida y podrá cumplir muchos y muy altos fechos.» El doctor da un profundo suspiro y dice: «Ya no soy Carlos Quijote, sino el modesto galeno Carlos Durán; la vida se me acaba y ruego a las vuestras señorías, si tienen piedad de mi alma, que me traigan a su ilustrísima para que oiga mis culpas y me administre las santos óleos.

Esta mañana lo vió un amigo y nos dijo: «Mucho me temo que la víctima de don Cleto no llegará al Congreso Eucarístico.»

Al oír tal cosa no pudimos menos que sentir una generosa indignación contra los causantes de que un hombre tan honorable esté ahora en trance tan amargo.

¡Estos Cleto!... ¡Estos Cleto!

«La Prensa Libre» del último sábado, publica un telegrama de Liberia, dirigido especialmente a ella en esta forma:

«Señor Redactor de «La Prensa Libre». La Turca».

Ya ni se toman el trabajo de disimular. Desde el telegrama a Mario Jiménez que los partió por la mitad, han adoptado su verdadero carácter de «Turca» de Iglesias.

«El Pabellón Rojo» asegura que Merlos tiene una fauna en la melena. ¡Tal despropósito, vive Dios!... Pero lo más chistoso del caso es que nuestro excelente amigo ha tomado a broma el asunto, y refiriendo el chiste, dice muy serio: «Fauna en mi melena yo? Puede ser; más de lo que si estoy seguro es que el señor Iglesias tiene una cría de chanchitas en la cabeza. Con que, váyase lo uno por lo otro.—FOX.»

Los pitazos de nuestro glorioso tren asustó al enemigo el viernes último

Bajo el dombo azul de nuestra patria, y amenizada por la orquesta celestial del patriotismo, se congregaron los republicanos de San José a celebrar su fiesta semanal al pie de la tribuna azul, el viernes último.

Todas las semanas y el día de nuestra reunión, nuestros enemigos contentos, decían: «Hoy es viernes; hoy llueve porque deben reunirse los fernandistas, y ya sabemos que están de tuercas.» Exclamaciones de niño son esas, que demuestran que ellos forman un grupillo de logreros sin principios, que no solamente temen a los altísimos ideales del invencible Partido Republicano, sino que engolfados en sus odiosas ambiciones pretenden dar personería política al agua que baja de los cielos.

Si ellos temen al agua, nosotros la amamos porque es ella quien da vida y alegría a nuestros campos; es ella quien va a nutrir los frutos de la tierra para nuestro sustento. Los Republicanos deseamos que nuestro campos estén siempre humedecidos por la lluvia; y que nuestros corazones, con la lluvia de levantados principios que hacemos caer sobre los pueblos, desde la altura en que hoy nos encontramos, gracias a las calumnias e insultos de nuestros adversarios, palpitén con mayor entusiasmo y mantengamos siempre fresca la historia del pasado, a fin de que en estos momentos el pueblo honrado pueda señalar ciertamente el lugar en que se encuentran los tiranos y los usurpadores que en la actual contienda electoral, «tienen su hachita que afilar.»

La lluvia, para el Olimpo carcomido, es uno de los mayores obstáculos para que su política vaya hacia adelante: un día de lluvia para ellos, es un día en que vencidos se arrodillan a los pies de la naturaleza: un día de lluvia para ellos es un día de tristeza y desilusión; en cam-

bio, por nosotros, la lluvia es un buen estimulante para nuestras energías, y una demostración de que Dios desde las alturas de su trono nos recuerda y nos envía el líquido de los cielos para que tengamos fresca la mente y el sentimiento patriótico. Seguros estamos de que si el día de las elecciones llueve, ellos, los de «levita verde» por temor de enusciar sus charoladas botas, o por no ver los miles de republicanos batiendo el barro para llegar gloriosos a depositar su voto por Máximo Fernández, no se acercarán a las mesas electorales y dejarán al pobre y desventurado Doctor, en el más triste ridículo.

Está por demás hablar de la grandeza de nuestra última reunión; pero bástenos decir que fué tan grande, tan entusiasta, tan aplaudida, que el enemigo, en su imaginación calenturienta, y en su agonia desesperada oyó que llegaban trenes de Cartago, de Heredia, de Alajuela; oía pitazos estruendosos de trenes que, según ellos, vieron llegar desde sus olímpicos salones; pero no hay que negar: los pitazos de trenes que oyó el enemigo son los mismos que oírán el próximo 7 de diciembre y que los dejará sordos por mucho tiempo: los pitazos del único tren que pita.

Que fué grande nuestra reunión última? Si lo fué y así lo confiesa el enemigo al solo suponer que hubo trenes de todas partes, cuando en realidad no se movilizaron más que las piernas de los republicanos de San José, quienes están dispuestos a pasar en cualquier momento dado la aplaudadora republicana por las calles de esta patriótica ciudad.

Es así como se ama a Costa Rica; es así como se sustentan principios; así como haremos flamear el triunfante pabellón azul en el capitolio de la República.

NEUTRAL AZUL

A LOS REPUBLICANOS

Pienso que mi condición de *viejo republicano* me da derecho para suplicar a mis dignos copatriotas de todo el país, que en medio del entusiasmo que naturalmente sentimos en nuestras gigantescas manifestaciones políticas demos *votos* a nuestro partido y al eximio candidato tanto cuanto queramos, hasta enronquecernos si queremos; pero que procuremos abstenernos de insultos, *mueras* y de todos aquellos gritos que equivalen a tales, «*abajo la chan*

cha,» *abajo la argolla,* «*abajo el tirano,*» etc., etc., porque tales procedimientos nos recomiendan mal ante las personas cultas.

Al hacer tal suplica es porque quiero muchísimo mi partido y sentiría placer al oír decir a todo el mundo que el Partido Republicano es *el más honrado, el más decente, el más respetuoso y el más ordenado.*

JUAN M³ ESQUIVEL
San José, Octubre 3 de 1913.

El pueblo de Cañas

celebra con gran entusiasmo la fiesta republicana

(POR TELÉGRAFO)

Cañas, 5.—La reunión que celebramos en nuestro Club fué concurridísima y hermosa porque en ella hicierón uso de la palabra tres hijos genuinos del pueblo entusiasmado por las frases que nuestro eximio candidato dirigió al pueblo republicano en su elocuente discurso el día que nos visitó. ¡Hermoso día de impercedero recuerdo para los honrados vecinos de esta simpática villa, por esa manifestación nunca vista aquí por la magnitud. Al mismo tiempo se reunieron los rojos con el mismo número de 15 votantes al amparo de la algarabía que forman el enorme grupo de chacalines. La bandera azul flamea triunfante en los cantones.

Cañas, 5.—Brid, Borbón y Solórzano recorrieron minas. Creyéndola sola la plaza nos arremetió gran columna roja con quince soldados ramos, pues los jefes ya no quieren el queso. Dejaron solo a Siliput y niños y mujeres. Chubasco Saborio deshizo batallones. Reunión republicana improvisada: sesenta sufragantes. Paco pega poco, pero peca Paco mucho.

Corresponsal

Es la verdad

Lo que escribí *Filius Populi* en el «El Republicano» del 2 del corriente, refiriéndose a las palabras del señor Duranista, en su visita a Guadalupe y que el «Pabellón Rojo» de hoy trata de desmentir, es completamente cierto.

Yo también lo oí como lo oyó todo el pueblo de Guadalupe que estaba allí presente y que iba con lástima a Iglesias, y aunque le pese al caudillo rojo es netamente republicano. Piden ratificar mis palabras los honorables fernandistas guadalupanos.

Otro hijo del pueblo

San José, octubre 3 de 1913.

Corresponsal

El cantón de Naranjo se halla de luto por la muerte de un patriota digno y honrado

(POR TELÉGRAFO)

Naranjo, 5.—A las 12 p. m. de ayer falleció el connotado varón de esta villa don Ceferino Alvarado Madrigal; alma grande, corazón de oro, ciudadano y patriota, que llevó siempre el honor inmaculado y la entereza de carácter por escudo, es una irreparable pérdida para este cantón a cuyo progreso contribuyó con su asiduo trabajo y sus nobles ideas. El Naranjo, que no le conocía lo que valía, llora con razón la desaparición de este notable elemento de su progreso y el partido republicano uno de sus adalides más esforzados y valientes.

Demetrio Cordero

Nota de redacción.—El REPUBLICANO, lamenta la pérdida de tan digno ciudadano que con su presencia honrada nuestras filas y envía desde sus columnas el testimonio de su pesar, a todos sus familiares que hoy lloran esta desgracia.

Rafael Iglesias acompañado de su cornetín de órdenes, estuvo en la villa del Paraíso

(POR TELÉGRAFO)

Paraíso, octubre 5—3.50 p. m. Sr. Director de El REPUBLICANO. Estuvo señor Iglesias. Vino clarín y hubo bombones y de las nubes percibimos el eco de un nó. Paraíso se convenció de que el señor Iglesias no será Presidente. Otro con más modestia, cogería nuevo camino.

Corresponsal

Los Cleto y rojos en completa derrota

(POR TELÉGRAFO)

Piedras Negras, 6.—Reuniones en Picagres y Piedras Negras, bastante buenas. El duranismo y civilismo no atacaron unidos pero fueron derrotados.

Corresponsal

Nota de duelo

A las diez de la mañana de antier rindió su última jornada en esta capital, la compañera virtuosa y madre solícita, modelo de santas, en el hogar que llevó por nombre Zoila Holano de Vargas.

El REPUBLICANO presenta su más sincero pesar a todos sus familiares y en especial a don Concepción Vargas esposa de la extinta y antiguo luchador de nuestra causa, como también a sus hijos Piedades, Salustio y Eleñita.

Para ellos nuestro más sentido pésame por el rudo golpe que ha venido a llenar de luto y tristeza su tranquilo y feliz hogar.

El cletismo y civilismo desaparecen de nuestra plaza

(POR TELÉGRAFO)

Puriscal, 5.—El duranismo en escandalosa derrota; su vocero en esta plaza fué un ex-policia; juzgue el pueblo costarricense su situación.

La tribuna republicana es rodeada por un inmenso grupo de simpáticas señoras a más del pueblo puriscaleno que todo en masa proclama a su insigne réprobo. El civilismo no merece tomarse en cuenta, pues no quedan más que las muestras de lo que fué.

¡Viva Costa Rica Republicana!

Corresponsal

Noticias de nuestra hermana de El Salvador

(POR TELÉGRAFO)

San Salvador, octubre 3—2 p. m.

Señor Director de El REPUBLICANO. Directoras escuelas Victoria proponen fundar biblioteca mujeres. Llegó Arturo Ambrogio. Gobierno hará construir edificio destinado escuela superior varones. Corte Suprema religió Juez San Miguel, José Angel Hernández. Llegó Herik Astlund, representante compañía Errierson, teléfonos México, propósito estudiar negocios. Aquí págase quinta café próxima cosecha, 30 pesos. Europa próxima buenas noticias.

Diario del Salvador

CIRO

A los hijos de Cartago En política

Los pueblos no deben seguir a los hombres sino a las ideas.

En Cartago, vemos que por todos los pueblos anda en propaganda política en favor de Rafael Iglesias, el caballero don Francisco Jiménez O. Hagamos remembranzas. La administración de Rafael Iglesias es de triste recordación para todo costarricense inclusive para el mismo don Francisco.

Yo no creo que se le haya olvidado la noche en que la sociedad de Cartago obsequiaba a su hermano don Nicolás, con una serenata por la energética actitud que había tenido como Presidente de la Municipalidad de Cartago, al tratarse de la rescisión del contrato con la Compañía de tranvía de Cartago a San Rafael y Agua Caliente.

Don Nicolás como Presidente Municipal se opuso a la rescisión del contrato. Y por qué Rafael Iglesias apoyaba la rescisión de ese contrato?

Lo apoyaba porque estos ramales de tranvía dejaban pérdida a la Compañía de la cual era primer factor Mr. Keit, pariente político de Rafael Iglesias. Al fin este mandatario logró su intento ejerciendo una presión hostil contra la Municipalidad siguiente por medio del entonces gobernador don Demetrio Tinoco.

La rescisión del contrato se efectuó favoreciendo a Mr. Keit y perjudicando a los pueblos de San Rafael y Agua Caliente.

Bien, la noche que la sociedad de Cartago obsequiaba a don Nicolás Jiménez, se encontraba Rafael Iglesias Presidente de la República de la temporada en Cartago en casa de la familia Epinach; al oír Iglesias las primeras notas con que la orquesta dirigida por el inolvidable maestro Campabadal principió el concierto, mandó dicho señor Iglesias la policía a disolver la serenata conduciendo los músicos y parte de los concurrentes a la cárcel.

Dígame don Francisco no fué ésto un vejamen muy humillante contra la sociedad de Cartago y directamente contra su hermano don Nicolás?

Es más; cuando ya la crisis azotaba de una manera irresistible el país debido al mal manejo económico de Iglesias, cuando ya los vejámenes y atropellos practicados por el dicta-

dor en contra de individuos de todas las clases sociales, recuerdo perfectamente bien que don Francisco Jiménez O. era uno de los que en Cartago levantaban su voz de protesta llamando tirano al señor Iglesias.

Cuando ya los desmanes de Iglesias no podían soportarlos ningún costarricense y la miseria hundía al comercio, las industrias, la agricultura y a los obreros, cuando ya Rafael Iglesias no podía sostener porque lo derribaba el peso de sus tremendas barbaridades, vino la transacción, momentos en que Iglesias demostró su último acto de imposición de la última muestra de su absolutismo, imponiendo para Presidente a su digno sucesor—Ascención Esquivel:

Fueron estas las palabras de don Francisco Jiménez O., corriendo por las calles de Cartago, les decía a los artesanos que no querían aceptar la Candidatura Esquivel.

«Señores: aceptamos a don Ascención como brasa ardiendo para librarnos de las llamas de Iglesias pues si no lo aceptamos tendremos que continuar con esa terrible tiranía que nos llevará a la ruina inevitable.»

Y cabe preguntarle al propagandista don Chico qué vindicación ha hecho Rafael Iglesias que lo haya convertido de su enemigo ayer en su admirador hoy.

Así es: don Chico, qué ha hecho don Rafael Iglesias después de su Presidencia?

Nada más que vivir como simple ciudadano. Así es que las barbaridades, las lágrimas derramadas, la viudez, la orfandad, la miseria y la reducción de nuestro territorio y tantos otros desaciertos ocasionados por Iglesias stán todavía en pie porque no ha podido desvirtuarlos o desvanecerlos y por tanto las protestas de don Chico debieran estar en pie porque el carácter y la honradez política así lo aconsejan.

Por consiguiente, pueblos de Cartago, reflexionad y resolvad si vuestra conciencia sana puede seguir la conciencia de los propagandistas que como don Chico alardean hoy de Rafael Iglesias habiendo protestado y reprobado su gobierno.

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón
Atrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz
Sal del país ★ Azucar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N^o 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N^o 198

PARTIDO REPUBLICANO

DIRECTIVA DE CURRIDABAT

He aquí la lista de ciudadanos, que organizados en directiva, rodean el hermoso pabellón azul en la simpática y laboriosa Curridabat. Esta lujosa Directiva hará reflexionar a nuestros adversarios verdi-rojos que creían contar con el triunfo en Curridabat y ahora se convencerán de que en todas partes «NO HAY MÁS TREN QUE EL QUE FITA» y que llegará el 8 de mayo a la Presidencia, conduciendo al insigne repúblico Lic. don Máximo Fernández, Presidente del Congreso y candidato popular para el próximo período.

¡Viva el Partido Republicano!
¡Viva Máximo Fernández!

Presidentes Honorarios

- Don Isidro Amador P.
- Don Juan R. Morales
- Don Jesús Cordero S.
- Don Liberato Monge V.
- Don Francisco Amador
- Don José Siles Salazar
- Don Clemente Bermúdez
- Don Juan Sandoval
- Don Hipólito Castillo L.
- Don Manuel Jiménez Orozco
- Don Luis Carpio
- Don José Durán M.
- Don Lorenzo Sánchez
- Don Antonio Portilla Pereira

Presidente Efectivo

Don Juan Acuña Aguilar

Vice Presidentes

- Don José Sánchez Román
- Don Ricardo Rivera C.
- Don Concepción Amador B.
- Don Dimas Arce B.
- Don Gabriel Sánchez Obando
- Don Antonio Angulo
- Don Mercedes Bermúdez A.

Secretarios

- Don Juan J. Morales
- Don Alberto Barrantes R.

Frossecretarios

- Don Eduardo Amador M.
- Don Nefitai Acuña Monge

Tesorero

Don Jenaro Acuña Aguilar

Jefes de propaganda

- Don Guillermo Amador M.
- Don Marcos Quirós Amador
- Don Trinidad Fernández
- Don Nicolás Gómez
- Don Víctor Carpio Morales

Vocales

- Don Ricardo Salazar G.
- Don Emilio Fernández G.
- Don Rafael Monge G.
- Don Santiago Amador F.
- Don Justo Rivera F.
- Don Manuel Solano M.
- Don Abel Salazar M.
- Don Manuel Ureña Z.
- Don Rafael Vargas Z.
- Don Tito Monge H.
- Don Virgilio Chavarría
- Don Magdalena Guerrero C.
- Don Efraín Acuña M.
- Don Rogelio Mora S.
- Don Isidro Mora S.
- Don Ottón Mora J.

- Don José Cordero A.
- Don Ramon Mora C.
- Don Malaquías Vindas S.
- Don Rafael Cantillo
- Don Roberto Gutiérrez ú. ap.
- Don Alberto Ramírez ú. ap.
- Don Juan Vindas S.
- Don Fadrique Carpio M.
- Don Mercedes Cantillo
- Don Hernán Mora S.
- Don Eladio Solano M.
- Don Benjamín Segura
- Don Rafael Segura
- Don Rafael Cordero M.
- Don José Rivera Cordero
- Don Miguel Mora J.
- Don Alberto Brizuela
- Don Ángel Ramírez C.
- Don Ramón Ledesma A.
- Don Roque Herrera
- Don José Leitón Umaña
- Don Antonio Portilla Román
- Don Darío Calvo
- Don Martín Calvo
- Don José María Arfavia M.
- Don Inocente Piedra U.
- Don Mercedes Castro M.
- Don Domingo Sandoval R.
- Don Bernabé Sandoval R.
- Don Manuel Miranda M.
- Don Moisés Ramírez
- Don Cornelio Guerrero
- Don Juan Fernández
- Don Marcial Sánchez G.
- Don Alejo Porras u. ap.
- Don Tobías Sánchez E.
- Don Ismael Vindas G.
- Don Francisco Carpio M.
- Don Juan María Mora C.
- Don Didier Cordero A.
- Don José Ramírez Cordero
- Don Dolores Muñoz M.
- Don Fernando Loria C.
- Don José María Sánchez C.
- Don Arnoldo Castro
- Don Andrés Sánchez M.
- Don Juan P. Loria M.
- Don José Gómez u. ap.
- Don Francisco Solano S.
- Don Carlos Ramírez
- Don Julio Ramírez
- Don Carlos Monge V.
- Don Juan Bermúdez
- Don Antonio Castillo D.
- Don Jesús Vargas Solís
- Don Alonso Méndez M.
- Don Juan Loria M.
- Don Alonso Solano
- Don Manuel Loria M.
- Don Jeremías Amador F.
- Don Pedro Ramírez B.
- Don Alonso Barrantes G.
- Don Nicolás Fernández
- Don Alfonso Carpio M.
- Don Pedro Sánchez R.
- Don José Román G.
- Don Francisco Sánchez Ch.
- Don Alfredo Durán Díaz
- Don José Herrero Parageles
- Don Matías Sánchez Jiménez
- Don Jacinto Molina
- Don José Leitón U.
- Don Ramón Miranda
- Don Rafael Serrano
- Don Evangelista López
- Don Aquiles Durán Díaz
- Don Juan Rivera C.
- Don Salvador Díaz M.
- Don Rafael Brenes
- Don Rafael Gómez u. ap.
- Don Jesús Portillo R.
- Don José Cordero Sánchez
- Don Víctor Brizuela Cordero
- Don León Gómez
- Don Miguel Leitón U.

ño de un sólo voto... y azul hasta la del verde Celedonio y la del italianísimo Bulgarelli... y luego otro voto verde con dos casas verdes aunque neutralizado por otro voto azul de un pariente que lo acompañaba... y seguía otro verde muy anciano, cuyo nieto es Fernandista... y aquí... terminó la fiesta, se acabaron los verdes... y seguían azules y rojos y rojos y azules hasta la plaza Iglesias en que terminó la gran carrera de los ovacionistas, quienes enfurecidos con tantas decepciones, hi-

cieron tropezadas mil al tratar de arrancar esas malditas banderolas azules que los tenían enfermos de la vista.

Y eso que... escogieron las calles más verdes para alucinar al candidato!

¿Cuánto dinero gastarían para venir a convencerse de que Alajuela es azul y no se voló ni con los vivos ni con el epíteto infamante de «Durantista» que le lanzara el propio doctor?

BIL-BO-QUET
Alajuela, 1 de octubre de 1913.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéfitros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

Negro Alemán

Precios sin competencia
LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^{as}, y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.
Proprietarios

Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

"NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

(NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por
ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

AGRICULTURA Y JARDINERIA

EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de Instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinadas a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

Platería de París

Frente a "La India" Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un contrabajo de muy buena calidad deseando complacer a mi numerosa clientela con sus sonoras y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C^{as}
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28
Telégrafo: LIBRERIA

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

HONOR AL MERCADO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÁNDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4^a Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

De Alajuela

Muchas hojas y nada de almuerzo

Cuando entraba el doctor Durán a la ciudad del Erizo, allá por la calle de la Estación, en donde solamente banderolas azules flameaban, debe haberse sentido maltratado por un principio de decepción que se amortiguaba de cuando en cuando al ver una que otra casa requeteverde; pero... qué les parece a ustedes si nos metemos puertas adentro, desenvolviendo las más de las verdosidades que dieron algún aliento al doctor?

Vamos a cuentas: después de tres cuadras absolutamente azules, vió el doctor la hermosa casa de alto que fue de don Ventura Cordero cubierta de vivas a su candidatura y se alegró... porque no sabía que en ella sólo vive un sufragante y es azul... Siguió viendo azul hasta la de los hermanos Uribe, también verde, pero cuyos dueños españoles, no pueden obsequiarlo con su voto; y seguía una ventana adornada con tostes verdes... de otro español... luego la casa del Dr. Cortés, en que si bien hay dos votos duranistas, quedan contrarrestados con otros dos dentro de la misma casa, que son Yglesistas... y seguía azul, azul, y luego verde de donde don Jorge Padilla, cuyos cinco hermanos son fernandistas... y verde donde don Ra-

món L. Cabezas, cuyos hijos, el uno civilista y el otro fernandista y cuyos entenados ambos azules, neutralizan con lujosa ventaja aquel voto duranista... y azul seguía... hasta la casa verde de las hermanas del señor Gobernador, quienes por pertenecer al sexo débil no votarán... y luego la casa verde de otro apreciable caballero, cuyo hijo es un entusiasta y convencido republicano... y luego la casa verde de la Sr^{ta} María Arce, quien tampoco votará... y seguía azul y azul... dos votos duranistas... y luego la casa verde de José María Brenes, cuyo yerno es fernandista... y seguía azul hasta que dieron la vuelta a buscar la calle de Guardia, en la que desgraciadamente para ellos también predominaba ese maldito azul hasta las dos casas de don Alberto García y la de don Francisco Chacón... tres votos... luego la casa verde de una señora que por ser mujer tampoco vota... y azul y azul hasta la casa del señor Gobernador, cuyo hijo es fernandista... y azul, azul hasta encontrar un voto verde del Licenciado Barquero, que, ya siquiera es legítimo y sin compensación... y luego otra casa verde de la señorita Elena Escalante, quien probablemente no votará... y azul hasta la de don Elías Salazar, el gran propagandista y orador de campanillas... y luego azul... y después un verde con tres hijos fernandistas... y azul hasta los mil vivas verdes de la casa del diputado Castaing, due-